
En abril, una inquietud ron-
dó en La Moneda: la estrategia
nacional del litio involucraba el
inicio de negociaciones entre
Codelco y SQM; es decir, entre
el gobierno de Gabriel Boric y la
empresa vinculada con su ac-
cionista emblemático, Julio
Ponce Lerou. La preocupación
ese entonces consistía en que,
de llegar a acuerdo, serían so-
cios. Y para una parte impor-
tante del oficialismo aquella
circunstancia resultaba muy
compleja de asimilar, dada la
profunda crítica del Partido
Comunista y sobre todo el fren-
teamplismo hizo a cómo perso-
neros de la Concertación reci-
bieron años atrás financiamien-
to desde la minera no metálica.

“Soy parte del oficialismo y
no es cómodo hacer negocios
con SQM. Pero entendemos
también que son las condicio-
nes en las que recibimos el país,
y las condiciones en las que re-
cibimos el país no admiten otro
escenario más que el que se nos
ha presentado”, dice Marcela
Riquelme, diputada (ind.-FA)
de la comisión de Minería.

El diputado Boric

En 2014, Gabriel Boric, en-
tonces diputado, decía en radio
Futuro: “El señor (Julio) Ponce
Lerou es un reconocido finan-
cista de campañas políticas”.

En septiembre de 2015, co-
mentaba en Twitter (hoy X):
“Memoria no es cáscara vacía.
No se puede homenajear a
Allende y pedirle $ a Ponce Le-
rou, consolidar AFPs y profun-
dizar educación de mercado”.

En 2017, un reportaje de Me-
ga reveló que el Partido Socia-
lista tenía invertidos recursos
en una serie de sociedades para
rentabilizar su patrimonio. En-
tre ellas estaban SQM y Pampa
Calichera (ambas vinculadas
con Ponce Lerou). Boric co-
mentó: “Qué pena lo que unos
pocos han hecho con el Partido
Socialista”.

Hoy Codelco, con un manda-
to último proveniente de La
Moneda, será socia de SQM.

Desde el punto de vista polí-
tico, Boric ya aplacó las críticas
cuando llevó a Carolina Tohá al
Ministerio del Interior. Se trata-
ba de una figura cuestionada
por el frenteamplismo dado
que presidió el PPD cuando ese
partido recibió recursos de
SQM para el financiamiento de
la política.

¿Pragmatismo?

De acuerdo con quienes han
visto la evolución del Gobier-
no, hay un pragmatismo en las
decisiones del Presidente: la
oportunidad de ganancias del
litio es ahora y este acuerdo es
el más adecuado para esa renta.

Además, SQM también es
otra: Ponce Lerou ni la preside
ni es su socio controlador, y
además la empresa está en la
vanguardia mundial en la ex-
plotación del litio.

“Había un daño reputacional
en SQM, sí, producto de una de
las figuras que dirigió en una
época. Pero creo que eso ha
quedado atrás, y lo que importa
es el mérito de la negociación

donde deje al Estado primero. Y
con ganancias muy importan-
tes, porque estamos atrasados
en materia de litio”, responde el
senador PS Juan Luis Castro.
De todos modos, tiene dudas
sobre la extensión del acuerdo.

“La alternativa era negociar
con SQM o partir de cero. Y
partir de cero iba a significar
que nosotros íbamos a tener
que demorarnos unos tres a
cinco años en recién aprender
cómo explotar y cómo sacarle
provecho al litio”, complemen-
ta Riquelme.

Cristián Tapia, diputado del
PPD de la comisión de Minería,
se manifestó sorprendido con
la noticia. “Claro que tenemos
que hacer un pacto con los pri-
vados, pero yo creo que de aquí
a seis años más, con el Instituto
Nacional del Litio, perfecta-
mente como país lo podríamos
hacer solo”, comenta.

En la oposición, el senador
Rafael Prohens plantea varias
dudas sobre la producción y las
pertenencias. Cree que el litio
debe ser concesionable, en vez
de que explote en estas socieda-
des con el Estado, y duda sobre
las capacidades de Codelco en

la materia. 

Ya fueron socios

La sociedad entre el Estado y
SQM es un regreso. 

En los años 70, la Corfo cons-
tituyó derechos sobre la pro-
piedad minera en el salar de
Atacama, y en los años 80 lanzó
una licitación internacional pa-
ra explotar el recurso. Las gana-
doras crearon dos sociedades,
en ambas con participación mi-
noritaria de Corfo. En 1989
Corfo se deshizo de la partici-
pación en una de ellas, SCL. En
1993, los privados de la otra so-
ciedad, llamada Minsal, ven-
dieron su 75% a Soquimich,
que en sus inicios fue una em-
presa del Estado antes de pasar
a manos de Ponce Lerou. 

Durante dos años, SQM fue
socia de Corfo. En 1995, la cor-
poración se deshizo del 18%
que le quedaba en Minsal por
medio de un remate bursátil.
Tras ello, Corfo, entonces diri-
gida por Felipe Sandoval y con
Eduardo Bitran en la gerencia
general, decidió seguir solo con
las rentas de arrendamiento y
regalías de producción.

Presidente era crítico de Ponce Lerou:

Por medio de Codelco,
el gobierno de Boric se
asocia con SQM

En el Frente Amplio no están cómodos con la alianza. La
decisión es pragmática, aunque parlamentarios expresan
dudas. En todo caso, ya antes SQM fue socio del Estado.

E. OLIVARES Y J. AGUILERA

En cadena nacional, el Presidente Gabriel Boric dijo: ”Con orgullo podemos
decir que el litio es para los chilenos”.
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‘‘30 años parece
una consideración
exagerada (...). Me da
un poco de temor un
cheque en blanco a tan
largo plazo”.
..............................................................

JUAN LUIS CASTRO
SENADOR PS

‘‘Queremos ver el
vaso medio lleno:
significa que podemos
explotar en conjunto y
recibir los beneficios lo
más pronto posible”.
..............................................................

MARCELA RIQUELME
DIPUTADA IND.-FA

‘‘Nos quedan
todavía seis años con
este contrato. Me
imagino que SQM es
especialista en este tipo
de negociaciones, y ha
sacado muy buenos
dividendos”.
..............................................................

CRISTIÁN TAPIA
DIPUTADO PPD

‘‘SQM, de lo que
produce hoy día, le va a
entregar una cierta
cantidad, pero no hay
ni un gramo más de
carbonato de litio en el
mercado. Ninguno”.
..............................................................

RAFAEL PROHENS
SENADOR RN

En SQM han afirmado que desde 2015 no ven
por las oficinas de la minera no metálica a Julio
Ponce Lerou, el controvertido e histórico accio-
nista de la compañía, quien tras el anunciado
acuerdo con Codelco pasaría a ser socio del Esta-
do en la explotación del litio en el salar de Ataca-
ma hasta 2060. 

El Grupo Pampa —ligado a Ponce— posee el
26% de la propiedad de SQM, según datos de la
propia compañía a octubre de 2023. Otro 22% es
de la empresa china Tianqui. 

Julio Ponce estuvo en el directorio de SQM
hasta abril de 2015, según indican memorias de la
firma. Luego, en 2017, en medio de un arbitraje
cedió ante el entonces vicepresidente ejecutivo
de Corfo Eduardo Bitran para dejar la primera lí-
nea de SQM, con tal de facilitar el acuerdo entre la
estatal y SQM por la explotación del salar de Ata-
cama . 

Quienes conocieron de las negociaciones entre
Codelco y SQM afirman que la figura o el nombre
de Julio Ponce nunca estuvo sobre la mesa de for-
ma explícita o que se pudiera sospechar que el
empresario estaba operando. 

Las fuentes indican que el equipo de la minera
privada no metálica fue altamente profesional en
las conversaciones. Sí fue Ricardo Ramos, CEO
de SQM, quien siempre encabezó las conversa-
ciones.

Según publicó “El Mercurio” a fines de 2017, el
acuerdo con Corfo involucraba que Pampa se
comprometía “a no nominar ni votar como direc-
tor de SQM ni de SQM al señor Julio Ponce Lerou
ni a ningún pariente suyo hasta el segundo grado
de consanguinidad”. Esa obligación será estable-
cida hasta el 31 de diciembre de 2030.

Pese a ello, a mediados de 2018, Julio Ponce
protagonizó una polémica por su intención de re-
gresar a SQM, pero esta vez como asesor. Ello,
junto a su hermano Eugenio. Sin embargo, a las
pocas semanas de conocerse la idea de Soquimich
de contratar como asesores a Eugenio y Julio Pon-
ce Lerou, este último —a quien se le reconoce el
éxito de la minera en términos de desarrollo y
mayor valor desde que tomó sus riendas— deci-
dió retroceder y no concretar su retorno. 

En los últimos años, el empresario se ha mante-
nido al margen de la coyuntura de la compañía. 

Accionista de SQM 

Julio Ponce: El
silencioso ganador
del pacto 

Quienes conocieron las
negociaciones afirman que
no estuvo presente. 

M. GUTIÉRREZ 

Julio Ponce Lerou dejó el directorio de SQM hace casi
nueve años. 
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En materia de resultados financieros y niveles
de producción, Codelco muestra cifras desalenta-
doras en los últimos años. El presidente del direc-
torio, Máximo Pacheco, ha debido enfrentar la
peor parte del ciclo. 

El complejo escenario productivo que vive la
minera estatal se reflejó hace unos días con una
doble rebaja de la nota crediticia aplicada por
S&P. Fue la tercera clasificadora de riesgo que ac-
tivó un recorte, luego de Moody’s y Fitch en me-
ses anteriores. 

Sin embargo, Pacheco tiene “victorias” a su fa-
vor en cuanto a intentar posicionar a Codelco co-
mo un actor relevante en el mercado del litio. El
acuerdo con SQM para el desarrollo en el salar de
Atacama es un ejemplo. 

Pacheco tuvo un rol importante en las negocia-
ciones con SQM, viajando incluso a la conversar
con el Consejo de Pueblos Atacameños —junto a
SQM— para evitar una judicialización por la lle-
gada de Codelco a esa zona en el marco de la Es-
trategia Nacional del Litio impulsada por el Go-
bierno. Comunidades indígenas habían manifes-
tado su oposición al arribo de la estatal. 

Quienes conocen de las negociaciones entre
Codelco y SQM, indican que Codelco creó un co-
mité ejecutivo del directorio para ese fin. Esta ins-
tancia fue integrada por tres miembros de la me-
sa: Máximo Pacheco, Eduardo Bitran y Pedro Pa-
blo Errázuriz. 

Ese equipo directivo mantuvo múltiples reu-
niones varias veces al mes con la minera no metá-
lica, en diversas oficinas y bajo estricta confiden-
cialidad. La reserva se cumplió prácticamente a
cabalidad, señalan involucrados en las conversa-
ciones. “Fue un trabajo intenso”, reconoce uno de
los participantes.

Pacheco, Bitran y Errázuriz seguirán trabajan-
do en 2024 en los detalles del acuerdo con SQM.

Codelco también contó con la asesoría externa
de bancos de inversión internacionales y del estu-
dio de abogados Carey. 

Otro paso de Pacheco con Codelco con relación
al litio lo dio en octubre pasado, cuando anunció
un acuerdo con la australiana Lithium Power In-
ternational (LPI) para comprar el 100% de sus ac-
ciones, que se transan en la Bolsa de Australia, en
una operación de unos US$ 244 millones.

Comité del directorio:

Pacheco, Bitran y
Errázuriz lideran
negociaciones 

Presidente de la estatal y
directores mantuvieron
intensas reuniones. 
M. GUTIÉRREZ 

Máximo Pacheco, presidente del directorio de Codelco. 
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